

bern nur meinen guten Freunden zu zeigen, was ich innerhalb etlichen Jahren bey jener vortreflichen kriegerischen Nation gelernet habe.

Bevor ich aber zu meinem Vorhaben schreiten kan, so finde vor nöthig den Geehrten Leser erst zu berichten, daß dieses Werk nicht etwa vor Leuthe seye, welche niemahlen kein Gewehr in Händen gehabt, oder nicht wissen was Links oder Rechts um ist, sondern vor dergleichen, welche sich bereits in Waffen geübt, und den Unterscheid derselben Übung zu schätzen wissen, sonst würde mein Werklein, wann selbiges noch so weitläufig beschrieben wäre, nur vergeblich seyn, dann wann ich schon in demselbigen einem solchen zeigen würde, wie man anfänglich und zwar ohne Gewehr lernen müsse schier aufrecht und gerade marchiren, seinen Fuß accurat und zugleich mit andern aufheben und vorsezen, hernach das Gewehr ordentlich tragen, und mit demselben einen Griff nach